

# La certificación en Papua Nueva Guinea

**Una comunidad indígena obtiene la certificación del FSC con la ayuda de la OIMT**

por  
**Yati Bun**

**Director Ejecutivo**

FPCD

yabun@datec.net.pg

EN UNA COMUNIDAD RURAL de Papua Nueva Guinea (PNG), los indígenas propietarios de bosques están manejando sus propios recursos según las normas de manejo forestal sostenible del FSC. Los miembros de la Asociación de Propietarios de Recursos Forestales de Madang (MFROA) se comprometieron a manejar sus bosques conforme a las Normas Nacionales del FSC para PNG con la ayuda técnica de la Fundación para el Desarrollo de Pueblos y Comunidades (Foundation for People and Community Development Inc.—FPCD). Esta alianza de cooperación se estableció en 1997 cuando la MFROA pidió ayuda a la FPCD para el manejo sostenible de los bosques.

La Asociación de Propietarios de Recursos Forestales de Madang está compuesta por propietarios indígenas del recurso que han experimentado la distribución desigual de beneficios (y, en algunos casos, prácticas destructivas) de las empresas extractoras extranjeras y han decidido desarrollar y manejar sus propios bosques utilizando prácticas de manejo forestal sostenible. La FPCD, una organización no gubernamental local, promueve la silvicultura ecológica como programa principal. La Fundación ayuda a los propietarios del recurso a desarrollar sus bosques ofreciéndoles pequeños aserraderos portátiles. Las maderas aserradas luego se exportan a Nueva Zelandia con la etiqueta de madera ecológica.

Mediante este acuerdo, la FPCD viene trabajando con la MFROA y ha transferido conocimientos técnicos y tecnología a los miembros de la MFROA. Desde que comenzaron a manejar y desarrollar sus propios bosques con la ayuda de la FPCD, el nivel y estilo de vida de estas comunidades ha mejorado. Los ingresos generados con la venta de madera ecológica son mayores que las tarifas concesionarias que se reciben de las empresas extractoras extranjeras.

La mayoría de los bosques en las tierras de los miembros de la MFROA o en sus alrededores comprenden bosques de segundo crecimiento que han sido talados previamente por las empresas extranjeras. En general los beneficios a largo plazo producidos por estas operaciones han sido limitados o inexistentes para los propietarios indígenas de recursos, que sólo recibían una fracción de los ingresos generados por estas extracciones para exportación.

En 2005, la FPCD estableció el sistema de certificación forestal de las comunidades indígenas (ICF, por sus siglas en inglés), un sistema de certificación grupal para demostrar el manejo forestal sostenible y hacer que la certificación sea accesible a los propietarios de recursos forestales de PNG. En junio del mismo año, la FPCD contrató a un certificador acreditado por el FSC con base en EE.UU., la empresa *Scientific Certification Systems* (SCS), para llevar a cabo una evaluación preliminar del sistema ICF.

El objetivo de esta evaluación era identificar áreas potenciales de incumplimiento de las normas del Consejo de Gestión Forestal (FSC) que podrían constituir un obstáculo para la certificación del FSC. El auditor de SCS identificó ciertas áreas o brechas que la FPCD y MFROA necesitaban corregir en preparación para la evaluación completa. Entre estas brechas se incluían la capacitación técnica del personal y los propietarios de recursos, la actualización de la documentación y la elaboración de políticas y directrices de manejo forestal sostenible de la FPCD conforme a los principios y criterios del FSC.

En enero de 2006, la OIMT, en virtud de la Decisión 5(XXXIII) del CIMT, ofreció ayuda financiera a la FPCD para corregir



**Certificados:** Dos miembros del grupo ICF inspeccionan la madera preparada para su clasificación y exportación. *Fotografía: Y. Bun*

estas brechas y permitir la evaluación completa del sistema de certificación grupal ICF. Esta ayuda permitió a la FPCD organizar un taller de sensibilización sobre cuestiones de género y dos talleres de capacitación sobre primeros auxilios para el personal de la FPCD y los miembros de la MFROA, y también comprar equipos de seguridad para los motosierristas y operadores de los aserraderos. Se creó además una base de datos y se elaboraron y actualizaron políticas de manejo forestal. Por otra parte, se preparó a los miembros de la MFROA para la evaluación del proceso de certificación del FSC mediante un programa de concienciación y la distribución de información.

La evaluación total fue realizada en junio de 2006 por SCS con la ayuda de un consultor local. Incluyó un estudio de la documentación, consultas con los actores pertinentes y visitas en el terreno. Los auditores de SCS visitaron los miembros del grupo ICF en las comunidades Uya, Aronis, Jobtor y Malas en Madang, entrevistando a los propietarios de recursos locales e inspeccionando las operaciones de la FPCD en la zona de manejo forestal sostenible. También se entrevistó al personal de la FPCD y la MFROA y se estudiaron los documentos de ordenación y desarrollo forestal de la FPCD. Se entrevistó asimismo a las partes interesadas de las distintas entidades gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil, en particular, la Administración Forestal de PNG, The Nature Conservancy, WWF, FORCERT y el Programa Ecoforestal de la UE.

La evaluación total dio lugar a la presentación de 12 medidas correctivas. Tres de ellas revestían un carácter sumamente importante y debían ser abordadas antes de expedirse el certificado grupal. Las otras nueve debían abordarse en un plazo de 12 meses. Las tres medidas correctivas más importantes se adoptaron en los seis meses siguientes a la evaluación y actualmente se está llevando a cabo el trabajo necesario para adoptar las otras nueve.

En mayo de 2007, la FPCD obtuvo un certificado grupal del FSC, otorgado por SCS en su calidad de certificador acreditado del FSC. La FPCD ahora puede demostrar claramente la práctica de manejo forestal sostenible en su área. La certificación del FSC ha contribuido también en gran medida al objetivo de la FPCD de mejorar los medios de sustento de los pueblos indígenas de PNG mediante el desarrollo forestal sostenible. El certificado grupal permitirá a los miembros de la MFROA obtener mayores precios por su madera de exportación, satisfaciendo a la vez sus necesidades básicas a partir del bosque.

Para obtener más información sobre el trabajo respaldado por la OIMT dirigirse a: [eimi@itto.or.jp](mailto:eimi@itto.or.jp).